
临颍，河南的一个县，近 20 年
闻名全国靠的是红色村庄——南
街村。而近几天，又因为一件事被
全国关注，那就是正在瑞典举行的

“哥德堡杯”世界青少年足球锦标赛
的赛场上，代表中国参赛的是来自
中原内陆小县临颍的女子足球队。

为什么是这支临时组建的农
村小学女子足球队？她们靠什么
击败了国内 19 支足球队代表中国
参加这个世界级的比赛？

事非偶然，临颍县女子足球队
能以“黑马姿态”横空出世，背后是

“一个县的足球梦”在支撑。
郑州晚报记者 路文兵 临颍报道

“什么运动让人看了揪心？”
“足球。”
“什么运动让人看了更揪心？”
“中国足球。”
这是小品《火炬手》里宋丹丹的精彩回

答。此前不久的6月15日，中国男足1∶5
输给泰国队，有网友评论说，这就不是揪
心，简直是伤心，甚至说是从此死心。

就在近几年低迷的足球氛围中，河南的
一个县，目前竟然有足球训练队348支，足球
指导教师216名，每天在足球场上训练的学
生有5000多人。

这就是临颍，一个盛产小麦的传统农业
县，红色村庄“南街村”曾使得这个中原小县
声名远播，上世纪90年代家喻户晓的“北京
方便面”便产自这里。

汽车在临颍县城狭长的马路上飞驰，
车窗外是大片大片葱绿的黄豆和玉米地。
小县城踢出个“国家队”，像一个富有传奇
色彩的故事。

7月16日下午，临颍一高足球场——全
县唯一一个人工草坪的标准球场，百余名

“球员”在绿茵场上顶着太阳训练，几位教
练一边讲解，一边带球做着示范，这百余位
球员，是来自临颍各乡镇学校的足球教练。

自 2010年起，临颍连续 4年邀请来自
武汉、河南等校园足球协会的专业教练利
用暑假进行培训，而足球作为临颍县的一
个重点体育项目的萌芽，始于2005年。

“我们当初在临颍决定普及足球这个
项目，是经过深入的调研决定的。”贾富
威，临颍县教体局副书记，临颍足球计划的

“总设计师”。自他进入临颍县教体局工
作，迄今已有12个年头。

贾富威说，中国乒乓球之所以强悍，是
因为举国皆玩，“全民乒乓”普及得好。

但，农村到底能不能发展足球呢？经
过对场地、教练以及资金等问题的调研论
证，临颍县教体局决定尝试一下。

“搞好了当然很好，搞不成也为学生们
提供了一个锻炼的机会。”回忆当初的决定，
贾富威说。

临颍足球就这样萌芽，并在接下来的时
间里遍地开花。

2008年4月，临颍县政府正式发布《关于
发展我县足球运动的意见》，要求全县政府
相关部门全力配合，“打造全省乃至全国足
球强县，使足球成为临颍的一张名片”。

同时，临颍县教体局发出通知，要求县
城区的高中、初中和小学建立足球训练基
地，各乡镇至少有 1 所初中和 2 到 3 所小学
建立足球训练基地。并将足球与教育相结
合，针对足球苗子推出择校及体育加分等
优惠政策。

在县级行动层面的推动下，临颍县已初
步建成含小学、初中、高中一条龙的足球
训练基地系统。

5 年来，足球在临颍县遍地开花。临颍
县一半以上的学校都拥有自己的足球队，并
形成了固定的赛事机制：每年 5月份的县级
联赛与10月份的市级联赛。

贾富威介绍说，“目前，全县 199所中小
学，其中 101 所学校成立了足球训练基地。
这些学校的足球训练队有348支（男队、女队
各 174 支），足球指导教师 216 名，每天在足
球场上训练的学生有5000多人。”

临颍县县委书记王国干，是临颍足球的
坚定推动者。“今年5月举行的临颍县青少年
足球联赛上，王书记亲自开的球，其实这几
年的联赛都是他来开球。”贾富威说。

县政府专门成立了临颍足球专项基
金——每年从政府财政中拨出50万支持临颍
足球的发展。“这对临颍这个财政不宽裕的农
业县城来说，太不容易了。”贾富威感叹。

近日，临颍女子足球以黑马姿态击败全
国 19支球队夺冠，代表中国出征瑞典“哥德
堡杯”这一国际级别的青少年足球赛事。

这让临颍继“南街村”后，再次吸引了国
人目光，也验证了临颍县当初作出发展足球
这个抉择的价值。

“我是一边做学生，学习足球的基本理
论与技巧，一边当老师，把学到的东西教给
学生。”贾正军，台陈崔庄小学足球教练、学
校校长。

他说，一切从零开始，对着足球书和光
盘现学现卖，把通过书籍和光盘学到的足球
知识、技巧，转身再教给学生。北街学校足
球教练、体育老师丁会甫也感同身受。

临颍县中小学 200 多名足球教练，大多
如贾正军、丁会甫一样，由学校体育或者其
他老师兼任，虽然他们训练得很专心，但显
然并不专业。

“像临颍这样的农业小县，没有什么能
够吸引专业的足球教练，也没有能力高薪聘
请。我们能做的，只有改造体育老师。”贾富
威说。

但是要想踢出成绩，专业的训练必不可
少。临颍县唯一一位专业足球教练，是河南
省体育局作为技术支持派遣的人才——一
位名叫迟捷的教练员。自2010年起，迟捷常
驻临颍，为各乡镇的 200多位体育老师做足
球理论和技术指导。

同时，县里每年暑假定期举行足球教练
员、裁判员培训班，并抓住一切机会不定期

地为足球教练提供培训。
“我们尽了最大的努力，但显然不能够

满足专业化的需求。”贾富威说。
除了教练，资金拮据也是困扰着临颍足

球运动水平升级发展的又一重要因素，贾正
军说，“县里对成为足球训练基地的学校，初
中每年只有 10000元、小学每年 6000元的专
项基金。”

采访中，记者发现，整个临颍县很多足
球训练基地学校的球场，多是从菜地改造过
来的。球场上的草高低不平，有的球场甚至
没有一根草。

据了解，临颍发展足球所需资金除了县
政府每年的专项基金外，来自企业等其他渠
道的资金几可忽略。

河南省体育局相关负责人表示，临颍足
球并不是要做职业的足球，其根本出发点在
于普及青少年足球，释放足球本身的魅力与
教育功能。这也是临颍足球难以通过市场
化解决资金的原因。

今年河南省校园足球冠军杯比赛，临
颍只派出了两支女足队伍参赛。就是
因为经费，临颍县的男队失去了参赛的
机会。

希望有一天能为代表
河南的球队输送球员

临颍女子足球代国出征瑞典，让临
颍这个“足球强县”浮出海面。“临颍模
式”的足球逐步得到了外界的关注与认
可。2011年3月，临颍成为全国青少年
足球活动试点县。

为临颍县题词“开展校园足球，
健康学生体魄”的中国足协原主席
年维泗曾经感慨地说，如果再有 100
个像这样的足球县，中国足球复兴
指日可待。

像临颍这样的足球县，目前全国只
有三个，另外两个分别是江苏姜堰县与
陕西志丹县。

在我省新密的东汉打虎亭汉墓的
彩色壁画上，就有古代中原人玩蹴鞠
的画面，那是足球的鼻祖，国际足球
协会（FIFA）于 2004 年初也公开确认
足球最早的形式出现于中国。

“中国足球金字塔，塔尖是国家队，
但如果没有塔底的厚实，注定是不牢固
的！世界级足球明星不可能在临颍成
名，但一定有球星是从临颍走出来的。”
贾富威说。

7 月 15 日，国家体育总局副局长、
全国青少年校园足球领导小组组长蔡
振华接受媒体采访时表示，“只有做好
了青少年足球的普及，我们之后的很多
工作才有可能更好开展。我对于中国
足球未来的发展充满信心。”

自 2010 年以来，临颍县向河南省
体校输送女子足球苗子 14 人，向国安
足球俱乐部青少年梯队输送 1 名男生
和 2名女生，有 8名足球队员被广东恒
大皇马足球学校录取，5名学生被选送
至福建女子足球集训队。

让贾富威感到遗憾的是，他们为
国安、恒大足球学校都输送过球员，
但从未向家门口的建业足球输送过
人才，他希望有一天能为代表河南的
球队输送队员。

搞不成也为学生提供
一个锻炼的机会

萌芽
全县348支训练队，5000多学生球员

没有能力高薪聘请教练，只有改造体育老师发展
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